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«Качество жизни должно быть 
одинаковым и в 50 километрах 
от Екатеринбурга, и в пятистах»
Евгений Куйвашев,  
губернатор  
Свердловской области  



неделя в регионе / подробности

РА ЗВИТИЕ
Сергей Демидов

«Все годы работы губернатором я ста-
рался, чтобы в каждом городе нашей 
области что-то поменялось к лучшему, —  
говорил губернатор Евгений Куйвашев. — 
Уверен, качество жизни должно и может 
быть одинаковым и в 50 километрах  
от Екатеринбурга, и в 500 километрах».

В Свердловской области улучшают 
качество жизни в небольших 
населенных пунктах

фикации, а в Ирбите открылась долго-
жданная детская поликлиника.

• СПОРТ БЕЗ ГРАНИЦ
Семь сельских школ в Свердловской 

области получат средства на ремонт спорт-
залов. Решение о выделении около восьми 
миллионов рублей в 2023 году принял Евге-
ний Куйвашев. На будущий год эта сумма 
составит девять миллионов. Какие именно 
школы получат средства, решится по ре-
зультатам конкурсного отбора.

В прошлом году на средства из област-
ного и федерального бюджетов по проекту 
«Успех каждого ребенка» были отремонти-
рованы школы в селах Большое Трифоново, 
Криулино, Куминовское, Горбуновское, 
Рудное, Яр и в поселке Висим. «С 2014 года  
в 203 сельских школах, расположенных  
в 39 муниципалитетах, проведен ремонт 
спортивных залов. Создание современной 
инфраструктуры и формирование высоко-
квалифицированных педагогических кол-
лективов в сельских школах и школах  

КРАТКО

#Экология Свердловские врачи первыми  
в России наладили сбор пригодных к перера-
ботке отходов для развития инфраструктуры 
медучреждения. На аллее возле областной 
клинической больницы №1 установили нео-
бычные элементы благоустройства. Фото: све.рф

« 
Неважно, 
где живет 
ребенок —  

в мега-
полисе или 

в селе, —  
он должен 

иметь 
доступ  

к развитию 
способ- 
ностей  

и талан-
тов»

Юрий Биктуганов, 
министр 

образования  
и молодежной 

политики  

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ЖИВЕТ  
ОКОЛО МИЛЛИОНА ДЕТЕЙ

 заменено 378 лифтов 552 954 
школьника 

240 513 
воспитанников 
детских садов

В 2022 году выдано 
7,5 тыс. сертификатов  
на областной  
материнский капитал

Поддержка семей  
с детьми в 2023 году 
51 млрд рублей

Ежемесячную выплату получили
35,1 тыс. семей  
в связи с рождением ребенка  
27,7 тыс. семей  
при рождении третьего  
и последующих детей  
до достижения трех лет 

Переселение из аварийных домов,  
газификация, обеспечение жильем 
врачей и педагогов, развитие ком-
мунального комплекса и благо- 

устройство, строительство школ и сади-
ков, больниц и поликлиник — все это рабо-
тает на повышение уровня жизни уральцев.  
За последний месяц было принято реше-
ние о выделении средств нескольким 
сельским школам Свердловской области 
на ремонт спортивных залов, включении 
тысяч домов в план социальной гази- 

#Юбилей Социальная инфраструктура  
в Гарях готова к празднованию 400-летия 
поселка. Замгубернатора Павел Креков оценил 
готовность поликлинической амбулатории, 
где завершился капремонт, на который было 
выделено более 20 миллионов рублей, проин-
спектировал строительство стадиона с «полосой 
препятствий», беговой дорожкой со специаль-
ным покрытием, баскетбольной и волейбольной 
площадками. Преобразился к юбилею и крае-
ведческий музей, его техническое оснащение 
стоило более двух миллионов рублей. На новых 
витринах уже монтируется экспозиция «От 
Пелымского острога до Гаринской слободы».

#Победители Уральские авторы получили 
шесть призов Международного фестиваля 
социальной рекламы «Выбери жизнь». На 
конкурс поступило рекордное число заявок: 925 
видеороликов из 72 регионов России и четырех 
иностранных государств — Белоруссии, Казах-
стана, Молдавии и Монголии. Из Свердловской 
области поступило 264 заявки. Фото: све.рф

#Семья Девять из десяти детей-сирот вос-
питываются в приемных семьях на Среднем 
Урале. Всего в Свердловской области более 
12 тысяч семей приняли ребят, оставшихся 
без попечения родителей. Это около 16 тысяч 
сирот, или 91 процент от общего количества. 
За десять лет в регионе на 50 процентов 
сократилось количество детей, которые живут 
в детских домах и школах-интернатах. 
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В ОБЪЕКТИВЕ

 Ученики школы-интерната №11 Екатеринбурга вместе с художницей  
Наташей Пастуховой расписали 128-метровую стену на Эльмаше. Фото: Елена Ельцова

 Стадион «Калининец» признан Всероссийской Федерацией легкой 
атлетики одним из лучших в стране. Фото: све.рф

 День соседей объединил более 18 тысяч 
уральцев в 52 городах и поселках. Фото: све.рф 

 Евгений Куйвашев, как и обещал жителям Сосьвы, вновь приехал в поселок, чтобы проконтролировать строительство 
домов для погорельцев. Фото: све.рф

малых городов — одно из важных направ-
лений работы по развитию системы обра-
зования. Неважно, где живет ребенок — в 
мегаполисе или в селе, — он должен иметь 
доступ к качественному образованию, раз-
витию способностей и талантов», — отме-
тил министр образования и молодежной 
политики Юрий Биктуганов.

• ЗДОРОВЬЕ В ПРИОРИТЕТЕ
После капитального ремонта откры-

лась детская поликлиника в Ирбите. На 
реконструкцию, стартовавшую в 2022 
году, из федерального бюджета было по-
лучено более 15 миллионов рублей. В 2023 
году областной бюджет выделил на осна-
щение педиатрической службы после ре-
монта 7,9 миллиона.

«Больницы городов и сельских терри-
торий Свердловской области оснащаются 
современным оборудованием, врачи пе-
диатрического звена повышают свой про-
фессиональный уровень, чтобы юные 
свердловчане получали медицинскую по-
мощь по самым передовым стандартам. 
Но очень важна и атмосфера внутри боль-
ничных подразделений — она должна 
быть позитивной и жизнеутверждающей», 
— подчеркнул Андрей Карлов.

В обновленной детской поликлинике 
на десяти педиатрических участках 
специалисты принимают более 15 тысяч 
юных жителей Ирбита и прикрепленных 
территорий. Дети получают помощь узких 
специалистов — оториноларинголога, сто-
матолога, психиатра, хирурга, невролога, 
дерматолога и гинеколога. На новых пло-
щадях маленькие пациенты смогут ле-
читься в условиях дневного стационара на 
десять мест. Созданы условия для функ-
циональной диагностики.

«Открытие детской поликлиники стало 
долгожданным подарком для наших ма-
леньких пациентов и их родителей. Специа-
листы педиатрической службы оценили 
комфортные условия работы, новое обору-
дование, свежие и актуальные интерьерные 
решения. Благодаря своевременной диагно-
стике мы сможем эффективно выявлять  
и даже предотвращать многие распростра-
ненные заболевания», — отметил главный 
врач Ирбитской ЦГБ Дмитрий Подушкин.

• БОЛЬШЕ ГАЗА
Более двух тысяч домов дополнительно 

включены в план социальной газификации 
на 2021–2030 годы. «С учетом того, что 
план-график — это „живой организм“, реаги-
рующий на рост интереса жителей к вопросу 
бесплатного подведения газовой сети до гра-
ниц земельного участка, в план-график до-
полнительно включено более двух тысяч до-
мовладений граждан, большая часть из ко-
торых проживает в муниципальном округе 
Алапаевск, городских округах Верх-Нейвин-
ский, Белоярский, Среднеуральск и Нижне-
сергинском районе», — сказал министр энер-
гетики и ЖКХ Николай Смирнов.

В итоге региональной программой 
будет охвачено около 94,5 тысячи домов. 
Общая сумма внебюджетных средств, 
выделенная единым оператором гази-
фикации компанией «Газпром газифика-
ция» в рамках заключенного Свердлов-
ской областью соглашения, составляет 
16 миллиардов рублей.

Всего в рамках социальной газифика-
ции в области уже построено 628 кило- 
метров газопроводов. До конца 2024 года 
планируется создать техническую воз-
можность для подключения более чем 71 
тысячи домовладений. При этом техничес- 
кая возможность уже создана для 57,5 ты-
сячи домов, что составляет почти 82 про-
цента от плана-графика. Фото: све.рф 

 В Сысерти началось «Лето на заводе» — в креатив-
ном кластере на территории старинного завода 
Турчаниновых-Соломирских каждые выходные 
ждут гостей. Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Обучение Учебный центр «Призвание» 
открылся в Свердловской области для  
сотрудников организаций социальной  
защиты и НКО. В ближайшее время  
специалисты смогут повысить квалификацию  
по направлению «Социальная работа, оказа-
ние социальной помощи на дому». Лекции  
и семинары будут проводить преподаватели 
вузов, специалисты министерства социальной 
политики региона, а также врачи Территори-
ального центра медицины катастроф.

#Работа Этим летом в Свердловской  
области на временную работу устроится 
около 30 тысяч подростков. Чаще всего  
они занимаются фасовкой товаров,  
подсобными работами, благоустройством  
и даже реставрацией книг в библиотеках. 
Ребята нашли работу через центры по труду 
и занятости или с помощью бирж труда об-
ластного Минобра. Всего в России подработ-
кой займется более 570 тысяч школьников. 
Подать заявление в Центр занятости можно 
через портал «Работа России».

НАСЕЛЕНИЕ
Екатерина Федорова

Выйдем в плюс не скоро:  
в Екатеринбурге обсудили ключевые 
проблемы демографии

В конце мая пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил о том, что  
в России сохраняется сложная демо-
графическая ситуация. По его словам, 
последние десять лет аккумулировали 
в себе несколько демографических ям, 
которые привели к сильному снижению 
рождаемости. Песков отметил, что,  
несмотря на множество государственных 
инициатив, улучшить показатели пока 
не удается, поскольку проблема имеет 
системный многосоставный характер  
и решать ее необходимо комплексно. 

И речь здесь не только о дополнитель-
ном развитии здравоохранения и об-
разования или решении квартирного 
вопроса, но и науки. Открывая  

XIV Уральский демографический форум, 
который прошел в Екатеринбурге с 31 мая  
по 2 июня, директор Института экономики 
УрО РАН, доктор экономических наук Юлия 
Лаврикова отметила, что именно в Екатерин-
бурге родилась дискуссионная площадка,  
где ученые с разных сторон исследуют про-
блему, ищут варианты решения, помогая 
таким образом государству внедрить более 
успешные и эффективные программы.

«Одна из ключевых заслуг форума —  
работа в междисциплинарном подходе.  
В дискуссиях участвуют историки, психологи,  
географы, преподаватели, члены обще-
ственных организаций, представители вла-
сти и другие эксперты. Это позволяет сфор-
мировать очень широкий и объемный 
взгляд на проблему. Кроме того, наш фо-
рум стабильно является международным,  
за 14 лет работы в нем приняли участие 
представители 25 стран, включая Герма-
нию, Болгарию, ЮАР, Израиль и все постсо-
ветские страны», — сказала Юлия Лаврикова.

Рассуждая о причинах низкой рождае-
мости, директор департамента по труду  
и занятости населения Свердловской обла-
сти Дмитрий Антонов обратил внимание  
на то, насколько комфортно на нынешнем 
рынке труда чувствуют себя в первую оче-
редь женщины.

«Нам важно создать такие условия,  
в которых женщинам будет комфортно 
развиваться профессионально и уделять 
время семье. Для этого нужно занимать-
ся исследованиями. Например, благодаря 
программам, которые внедряются в рам-
ках нацпроекта „Демография“, мы обучи-
ли новым специальностям 7 724 женщи-
ны. И можем сделать первые выводы  
о том, что их привлекает и где они готовы 
работать. Так, если раньше больше интере-

#ЗОЖ На площадке культурно-выставочного 
комплекса «Синара Центр» в Екатеринбурге 
пройдет XV Уральский конгресс по здорово-
му образу жизни. Форум стартует 7 июня.  
В течение двух дней эксперты будут об-
суждать вопросы педиатрии, геронтологии, 
профилактики хронических заболеваний, 
программы популяризации занятий спортом  
и физкультурой.

#Награда Специалист областного Центра 
общественного здоровья и медицинской 
профилактики Полина Журавлева стала 
лауреатом конкурса молодых ученых.  
Девушка была награждена за работу 
«Изучение отношения к профилактическим 
медицинским мероприятиям среди посети-
телей поликлиник Свердловской области». 
Результаты исследования будут использованы 
в работе Центра при информационной кам-
пании по продвижению профилактических 
мероприятий.

#Ветераны Этим летом 45 свердловских 
ветеранов труда бесплатно совершат  
круиз на теплоходе по маршруту «Пермь — 
 Волгоград — Пермь». Во время поездки 
они смогут посетить исторические памят-
ные места, связанные с событиями Великой 
Отечественной войны, встретиться с чле-
нами местных ветеранских организаций. 
Проект реализует Свердловская областная 
общественная организация ветеранов войны 
совместно с региональным министерством 
соцполитики.

#Азбука здоровья В Екатеринбурге  
до конца июня продолжается набор  
в бесплатную группу программы «Азбука 
здоровья», которая помогает семьям  
с детьми в возрасте шести-девяти лет сбро-
сить лишний вес и начать вести здоровый 
образ жизни. Участников проекта на протяже-
нии 12 месяцев будут сопровождать педиатр, 
диетолог, психолог, а также специалист  
по физической активности. Заявку на участие 
можно подать на сайте Семейного  
медицинского центра cfm.ru.

« 
Среди 

востребо-
ванных 

профессий  
у женщин —  
бухгалтер, 

парикмахер, 
воспи-

татель, 
инженер  
по охране 

труда, агент 
по закупкам»

Дмитрий Антонов, 
директор 

департамента  
по труду и занятости 

населения
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7 724 
женщины

приобрели  
новые 

специальности 
благодаря 

нацпроекту 
«Демография» 

«Каждый десятый 
свердловчанин 
70 лет назад был 
переселенцем»
С демографической точки зрения 
многие эксперты считают совре-
менный период одним из самых 
сложных для России. Речь идет  
не только о последнем десятиле-
тии, а о периоде, начавшемся после 
распада СССР. Множество сложных 
внешних и внутренних событий 
привели к тому, что численность 
населения падает. Осложняется 
ситуация и возникновением факто-
ров, которые крайне сложно пред-
сказать. Пандемия — яркое тому 
подтверждение.

Одемографических итогах ХХ века  
рассказал доктор исторических 
наук, профессор, заведующий 
Центром экономической исто-

рии, Институтом истории и археоло-
гии УрО РАН Геннадий Корнилов.

— За последние сто лет демографи-
ческие изменения были тесно связаны 
с урбанизацией населения, которые 
можно разделить на четыре этапа. 

Первый этап: рост городского  
населения начался в конце ХIХ — нача-
ле ХХ века. Он был остановлен Первой 
мировой и Гражданской войнами.

Второй этап: ускоренная урбани-
зация, связанная с индустриализаци-
ей. В период с 1920 по 1960-е годы  
городское население Свердловской 
области достигло 76 процентов. И это 
не было связано исключительно  
с рождаемостью.

Например, мощнейший толчок 
был в 1941–1945 годах, вызванный эва-
куацией. Из 1500 эвакуированных  
из центральной полосы России пред-
приятий около 800 разместились  
на Урале. Каждый десятый житель 
Свердловской области был переселен-
цем. Кроме того, в разные годы мигра-
ция в нашем регионе была связана  
с плановым сельскохозяйственным  
переселением, раскулачиванием, де-
мобилизацией, освобождением из не-
мецкого плена, строительством объек-
тов атомной промышленности.

Третий этап: интенсивная урбани-
зация. Темпы роста не такие высокие, 
но к концу 1980 года городского насе-
ления было уже 86,6 процента. В этот 
же период, в 1967 году, Свердловск стал 
городом-миллионником.

Четвертый этап: фаза нового кри-
зиса, в котором мы находимся сейчас. 
Этот период начался в 90-е годы про-
шлого века и длится уже больше 25 лет. 
Рост городского населения начал оста-
навливаться, а в период с 2002 по 2021 
год в Свердловской области и вообще 
сократился на семь процентов. При 
этом, что интересно, впервые выросло 
сельское население — на 12 процентов. 
Нынешние изменения уникальны,  
и важно их тщательно изучить, чтобы 
понимать, как влиять на ситуацию.

АКЦЕНТ

Геннадий Корнилов   
Доктор исторических наук 

Эксперты называют факторы, влияющие на снижение рождаемости: урбанизация  
и отсутствие необходимости в ребенке. Фото: Елена Ельцова

совали позиции, связанные с фрилансом, 
то сейчас женщины готовы работать  
в привычном формате. Среди востребо-
ванных профессий — бухгалтер, парик-
махер, воспитатель, инженер по охране 
труда, агент по закупкам. Мы все это учи-
тываем, и в итоге женщины гарантиро-
ванно трудоустраиваются в сфере, кото-
рую выбрали для обучения», — пояснил 
Дмитрий Антонов.

Оценивая же в целом демографиче-
ские процессы, глава департамента отме-
тил, что демография — это широкое поня-
тие, в которое входит и вопрос воспроиз-
ведения трудовых ресурсов. И сегодняш-
няя ситуация характеризуется не просто 
низкой рождаемостью, но и, как след-
ствие, нехваткой кадров.

«Сейчас на рынке труда у нас уникаль-
ная ситуация — на 64 тысяч вакансий при-
ходится всего 16 тысяч безработных.  
Усложняется ситуация еще и тем, что ва-
кансии неравномерно распределены по 
городам области. У нас очень низкий коэф-
фициент напряженности, и мы этот процесс 
изучаем», — сказал Дмитрий Антонов.

Руководитель центра исследований со-
циоэкономической динамики Института 
экономики УрО РАН доктор экономических 
наук Ольга Козлова считает, что к суще-
ственному росту населения в стране можно 
будет прийти не раньше 2036 года, когда со-
вершеннолетия достигнет новое, более 
многочисленное поколение.

«Если говорить о факторах, которые 
влияют на снижение рождаемости, то я бы 
отметила урбанизацию и отсутствие необ-
ходимости в ребенке. У людей сейчас  
в принципе низкое репродуктивное наме-
рение, несмотря на различные меры  
господдержки», — сказала Ольга Козлова.

Повышать желание иметь детей,  
по мнению экспертов, нужно разными 
способами. Финансовое стимулирование, 
конечно, важно, но аналитика показывает, 
что желаемого эффекта этот фактор не при-
носит. Одним из стимулов, который смог бы 
обеспечить базовые условия для «укрепле-
ния намерения», эксперты называют каче-
ственную медицину. Как пример можно 
привести стартовавший в этом году про-
рывной для российской медицины проект 
по бесплатному обследованию новоро-
жденных на 36 генетических заболеваний.

Клинико-диагностический центр «Ох-
рана здоровья матери и ребенка» Екатерин-
бурга выбран в качестве одной из феде-
ральных площадок, где проводятся такие 
обследования, и за пять месяцев действия 
проекта мониторинг уже показал свою эф-
фективность. Из 45 тысяч обследованных 
малышей в группе риска по наследствен-
ным заболеваниям вошли почти полторы 
тысячи новорожденных.

На сегодняшний день патологии под-
тверждены у 12 крох: у пятерых детей об-
наружены наследственные нарушения 
обмена веществ, у одного ребенка выяв-
лена тяжелая комбинированная иммун-
ная недостаточность, еще у шестерых ди-
агностирована спинальная мышечная 
атрофия. При этом ключевая ценность 
проекта не только в том, что он позволяет 
выявить сложный диагноз с первых дней 
жизни ребенка, но и оперативно присту-
пить к лечению.

«Сегодня все дети находятся под кон-
тролем специалистов и проходят лечение. 
Новорожденные со спинальной мышечной 
атрофией становятся подопечными благо-
творительного фонда „Круг добра“, кото-
рый приобретает для них дорогостоящие 
препараты», — отметила главный эксперт 
по медицинской генетике в Уральском фе-
деральном округе и Свердловской области 
Елена Николаева.

На первый взгляд, подобный скриниг —  
лишь небольшая часть в огромной системе 
здравоохранения. Но по факту именно та-
кие мониторинги, которые предупрежда-
ют болезнь на самом раннем ее этапе, по-
зволяют чувствовать родителям себя более 
защищенными и не бояться планировать 
беременность.

По мнению демографов, именно разно-
образная социальная инфраструктура, учи-
тывающая более сложные потребности  
людей, позволяет создавать хорошую осно-
ву для будущей семьи и укреплять «репро-
дуктивное намерение». Фото: Елена Ельцова

« 
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три в одном / только полезная информация

4,6 
млн рублей

выделено  
на покупку нового 

автомобиля

ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Какие законы вступают в силу в июне?
В июне изменится график начисления пособия 
на детей, россияне смогут отказаться от сбора 
своей биометрии, а у самозанятых появится 
возможность оформлять торговый знак. 
• При оформлении кредита или получении 
госуслуг могут запрашивать ваши биометри-
ческие данные — фотографию лица и запись 
голоса. С 1 июня от сбора и размещения био-
метрии можно будет отказаться — для этого 
нужно написать заявление в МФЦ. 
• С 29 июня самозанятые россияне смогут 
зарегистрировать товарный знак и выпускать 
свою продукцию под личным брендом. Раньше 
это могли сделать только юрлица и ИП.
• С 1 июня вводятся ограничения на продажу 
кальянов, вейпов и электронных сигарет.  
Покупать их можно будет лишь в магазинах  
и павильонах, при этом выкладка товара долж-
на быть закрыта, как в случае с сигаретами.
• Военнослужащие из числа детей-сирот будут 
получать жилье от государства в приоритетном 
порядке. Семьи военных, направленных на 
спецоперацию, смогут остаться жить в квар-
тирах по прежнему месту службы. При потере 
паспорта или прав участникам СВО не понадо-
бится платить госпошлину.
• С 2021-го родители с двумя и более детьми 
не платят НДФЛ при продаже квартиры или 
дома. Кроме того, с июня 2023 года им не 
будут начислять налог за продажу земельного 
участка, на котором расположены проданное 
жилье и хозяйственные постройки.
• Соцфонд будет перечислять выплаты в единые 
сроки: единое детское пособие — третьего числа  
каждого месяца; из маткапитала — пятого;  
по уходу за ребенком до полутора лет — восьмого. 
• Участники долевого строительства смогут 
подавать заявления на компенсацию через новый 
сервис на «Госуслугах». Так, если дом достроят, 
дольщики получат жилье или выплаты — в зависи-
мости от решения наблюдательного совета Фонда 
развития территорий.
• С июня люди старше 80 лет будут получать 
надбавку к пенсии — 7,5 тыс. рублей. Начис-
лять ее будут в проактивном порядке (писать 
заявление не нужно).

Где и когда можно использовать биометрию?
Правительство РФ выпустило постановление  
о правилах работы с биометрическими  
данными. В него вошли запреты на использо-
вание биометрии при приеме на обучение,  
на итоговых экзаменах, консультации у врача, 
при продаже рецептурных лекарств, а также 
для установления личности с использованием 
паспорта. Правила будут действовать с 1 июня 
текущего года до 1 июня 2029 года. Сдать био-
метрию можно через приложение «Госуслуги 
Биометрия» или лично в отделении банков.  
Где можно использовать биометрию:
• для безналичных расчетов до 5000 рублей;
• в банке для подтверждения личности клиента 
при дистанционном и личном обслуживании;
• в контакт-центре при обращении;
• на особо важном объекте, чтобы пройти КПП;
• на почте, чтобы получить письмо или 
посылку.

В каких случаях водителя могут проверить 
на трезвость?
1. Если водитель — виновник ДТП, в котором 
пострадали люди.
2. Если у водителя есть один или несколько 
признаков:
• запах алкоголя;
• резкое изменение цвета лица;
• неустойчивость позы;
• странное поведение;
• нарушение речи.

Ирина Ульянова

Около 2,5 тысячи уральцев смогут ез-
дить в райцентр в комфортабельном 
автомобиле с кондиционером.

ТРАНСПОРТ

В Махнево — на новом микроавтобусе
территории на большом расстоянии друг 
от друга. А за медицинскими и социальны-
ми услугами необходимо ехать в админи-
стративный центр. Для пожилых людей, 
для тех, у кого нет транспорта, это большая 
проблема. Губернатор Евгений Куйвашев 
поддержал обращение главы муниципали-
тета о новом микроавтобусе, и сегодня мы 
передаем поселку комфортабельный авто-
мобиль с кондиционером, с комплектом 
зимней резины», — рассказал первый заме-
ститель губернатора Алексей Шмыков.

Особенность района — отсутствие регу-
лярных пассажирских перевозок. Неболь-
шие населенные пункты разбросаны по тер-
ритории. Поскольку автотранспортные 
предприятия отказываются от обслужива-
ния, доставку жителей в райцентр взяла  
на себя местная администрация. Поездки  
в больницы, аптеки, социальные учрежде-
ния, магазины организуются по заявкам 
людей. Но автобус, который используется 
для этого, устарел. И Евгений Куйвашев 
принял решение направить в Махнево  
4,6 миллиона рублей на приобретение  
современного автомобиля.

«Мы, жители поселка Санкино очень 
рады, что Махнево получило „ГАЗель“. Мы 
долго ее ждали. Она очень нужна для поездок 
в больницу, которая находится в 60 киломе-
трах от нас. Санкино — самый дальний посе-
лок. Дорога есть, мосты сейчас есть. Надеем-
ся, что сможем съездить и в музей Алапаев-
ска», — поделилась председатель совета вете-
ранов Санкино Валентина Зайцева. Фото: све.рф

Погорельцы из Сосьвы получат  
деньги на покупку жилья

Арина Потапова

Меры поддержки для людей, потеряв-
ших дома в результате масштабного 
природного пожара, закреплены в поста-
новлении областного правительства.

ЖИЛЬЕ

Губернатор Свердловской области  
Евгений Куйвашев утвердил порядок 
предоставления помощи погорельцам  
из Сосьвы. Они могут выбрать едино-

временную выплату для приобретения  
на территории Свердловской области  
готового дома или квартиры либо исполь-
зовать деньги на строительство нового 
жилья. Сумма зависит от площади сгорев-
шего жилого помещения и стоимости  
квадратного метра на вторичном рынке  
в муниципалитете.

Жители поселка могут выбрать и квар-
тиру в многоквартирном доме, который 
возводится в Сосьве. Ее общая площадь 
должна быть не менее общей площади 
утраченного жилья. Если сгоревший дом 
имел общую площадь более 42,8 квадрат-
ного метра, то собственник или нанима-
тель может претендовать на строитель-
ство индивидуального дома. Общая пло-
щадь нового дома также зависит от пло-
щади сгоревшего. Всего предусмотрено 
четыре категории домов: 42,8 квадратного 
метра, 54,2 квадратного метра, 72,3 ква-
дратного метра, 90,7 квадратного метра. 
Решение о том, выплата, квартира или дом 
будут предоставлены взамен сгоревшего 
имущества, принимает муниципалитет 
на основе заявления погорельцев.

«Мы обязательно решим все задачи. 
Все сделаем, чтобы до холодов вы  
все были с крышей над головой. В следу-
ющем году займемся благоустройством 
и другими вопросами, которые вы стави-
те», — сказал губернатор на очередной 
встрече с жителями Сосьвы, которая  
состоялась 6 июня. 

Евгений Куйвашев отметил, что отра-
ботаны все случаи, когда люди лишились 
жилья из-за пожара. Получить в качестве 
компенсации сертификаты на покупку вто-
ричного жилья, которые действуют по всей 
области, решил 51 человек. Остальные 
предпочли квартиры или дома в Сосьве. 

Глава региона заявил, что многоквар-
тирный дом будет сдан с опережением 
графика. Возможно, уже 1 октября сось- 
винцы, потерявшие жилье в пожаре, смо-
гут отпраздновать новоселье. Раньше сро-
ка планируется и сдача индивидуальных 
домов. Фото: све.рф

Новый микроавтобус был приобретен 
на средства из резервного фонда.  
«В Махневское муниципальное обра-
зование входит около 40 населенных 

пунктов, где проживает 2,5 тысячи чело-
век. Все они распределены по большой  
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Сергей Демидов

Реконструированный легкоатлетический 
стадион открыли губернатор Евгений 
Куйвашев и мэр уральской столицы 
Алексей Орлов.

СПОРТ

Обновленный «Калининец» стал подарком к 300-летию Екатеринбурга

«Искренне радуюсь с вами открытию 
грандиозного спортивного сооружения. Как 
говорят специалисты, таких нет в нашей 
стране. Я желаю, чтобы на этом стадионе 
обязательно были воспитаны олимпийские 
чемпионы. И пусть этот стадион придает 
силы, уверенности и желания заниматься 
спортом», — сказал Евгений Куйвашев.

Реконструкция легкоатлетического ста-
диона стала завершением масштабного об-
новления спортивно-оздоровительного 
комплекса. Начиная с осени 2021 года в «Ка-
лининце» отремонтировали бассейн и спор-
тивные залы, возвели крытую ледовую аре-
ну и административно-бытовой комплекс  
с трибунами на пять тысяч мест. Общий 
объем финансирования реконструкции 
спортивных объектов составил более 2,5 
миллиарда рублей, большая часть из них —  
2,2 миллиарда — из областного бюджета.

Финальный этап реконструкции —  
создание современной легкоатлетической 
арены. На спортивном ядре обновили и пе-
реоснастили секторы для прыжков с ше-
стом, тройного и в длину, метания молота  
и диска, толкания ядра. На беговых дорож-
ках переложили быстрое синтетическое  
покрытие, установили два новых LED-экра-
на и четыре мачты освещения.

«Правительство Свердловской области 
и Евгений Куйвашев уделяют огромное 
внимание развитию и детского, и массово-
го, и профессионального спорта. Только  
в этом году в городе были открыты такие 
объекты, как Дворец художественно-эсте-
тической гимнастики, Дворец дзюдо, Дво-
рец водных видов спорта — никогда подоб-
ного объекта в Екатеринбурге не было.  
А сегодня мы присутствуем на открытии 
стадиона „Калининец“. Я всех поздравляю 
с этим замечательным событием», — ска-
зал Алексей Орлов.

Новый «Калининец» 2 и 3 июня уже 
принял межрегиональные соревнования 
по легкой атлетике. Четыре сотни человек 
смогли оценить качество современных 
секторов и дорожек, показав отличные 
результаты. Фото: све.рф

Свердловские фестиваль, ярмарка, сеть магазинов и кофейня  
победили на конкурсе «Торговля России 2023»

Арина Потапова

Сысертская кофейня «Море кофе»  
работает в настоящем морском 
контейнере. Необычное расположение 
позволило предприятию победить  
в номинации «Лучший нестационарный  
торговый объект». По словам основа-
теля кофейни Дарьи Казаковой,  
выиграть всероссийский конкурс  
было приятно: победа всегда прио-
бодряет команду и дает силы  
на новые достижения и открытия.

ТОРГОВЛЯ

Среди лучших — сельскохозяйственная 
«Ярмарка выходного дня», которая 
восьмой год проходит на площади 1905 
года в Екатеринбурге. За продукцией  

и крупных производителей, и особенно  
небольших фермерских хозяйств Свердлов-
ской области и соседних регионов сюда лю-
бят приходить многие жители уральской 

столицы. Уникальный формат позволяет 
приобрести локальные товары, познако-
миться с новыми продуктами. Не случайно 
уникальная торговая площадка была при-
знана лучшей среди ярмарок.

Сеть продуктовых магазинов «Жизнь-
март» отмечена среди победителей в но-
минации «Лучший магазин». Жюри конкур-
са «Торговля России 2023» отметило и фе-
стиваль «Выбираем наше КАМЕНСКое», ор-
ганизатором которого является Фонд под-
держки предпринимательства Каменска- 
Уральского. Начиная с 2013 года жители 
города знакомятся с уральскими бренда-
ми, покупают местные продукты питания, 
текстиль, сувенирную продукцию, а гео-
графия участников расширяется.

«В прошлом году фестиваль посетили 
более 12 тысяч человек. Мероприятие ста-
ло настолько востребованным, что за год 
мы провели его дважды. Второй раз вы-
ставка товаров прошла под лозунгом „Люби 
и знай своих“, в ней помимо предпринима-
телей Каменска-Уральского участвовали 14 
муниципалитетов Свердловской области 
со своими товарами и услугами», — расска-
зала директор Фонда поддержки предпри-
нимательства Каменск-Уральского город-
ского округа Анна Лештаева. Фото: Борис Ярков

2,5 
млрд рублей

выделено  
на реконструкцию 

СОК  
«Калининец»
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Новый компьютерный томограф, эндоскопические стойки, аппараты искусственной вентиляции легких и УЗИ появились в детской 
клинической больнице №9 Екатеринбурга. «К нам со всей Свердловской области доставляют самых тяжелых ребят, которые получили 
травмы», — рассказал главный врач ДГКБ №9 Игорь Огарков.
В рамках федеральной программы «Развитие детского здравоохранения», которую в Свердловской области реализуют с 2018 года,  
для детских больниц и поликлиник области закупили 700 единиц медтехники на сумму более миллиарда рублей. На средства из 
областного и федерального бюджетов отремонтировали помещения, заменили мебель в поликлиниках и больницах, организовали 
игровые зоны и комнаты для кормления малышей.
Уделяется внимания на Среднем Урале и подготовке кадров, на что тоже идут деньги в рамках федеральной программы. «Мы учим 
студентов за счет средств федерального бюджета. Есть отдельный губернаторский набор, когда средства областного бюджета выделяются 
на подготовку специалистов. Часть студентов, которые заканчивают обучение, идет в первичное звено, часть — в ординатуру, чтобы 
получить узкую специальность», — отметила заместитель министра здравоохранения Свердловской области Елена Чадова. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Первоуральск В Первоуральске по инициа-
тиве жителей благоустроят пешеходную зону. 
Это первый городской объект, обустраиваемый 
по программе инициативного бюджетирова-
ния. Стоимость проекта около четырех  
миллионов рублей. На создание аллеи  
на улице Трубников 20 процентов средств  
выделил инвестор, 75 процентов — областной 
и местный бюджеты. Жители также поуча-
ствовали в финансировании проекта: пять 
процентов стоимости благоустройства —  
это сумма, которую жильцы перечисляли  
по статье «Содержание и ремонт жилья».

#Нижний Тагил На мусоросортировочном 
комплексе Нижнего Тагила начался монтаж 
оборудования. Специалисты приступили  
к сборке технологической линии переработки 
твердых коммунальных отходов — барабанно-
го грохота, который обеспечивает разделение 
отходов на фракции. Кроме того, на полигоне 
ТКО ведется монтаж противофильтрационного 
экрана, который позволит полностью исклю-
чить попадание фильтрата в грунтовые воды. 
Он будет собираться, очищаться и повторно 
использоваться в оборотном водоснабжении.

#Невьянск Дорожники проконтролировали 
качество ремонта Серовского тракта. Актив-
ные работы развернулись на участке с 87-го 
по 94-й километр автотрассы. Единая система 
контроля качества ремонта включает три 
этапа: входной контроль материалов, операци-
онный контроль, когда заказчик и подрядчик 
контролируют ход строительно-монтажных 
работ и соблюдение технических параметров, 
и приемочный контроль отдельных работ и 
объекта в целом. На участке Екатеринбург — 
Нижний Тагил — Серов дорожники сделали 
отбор кернов и асфальтобетонной смеси, 
провели другие замеры. Фото: Елена Ельцова

ИТОГИ

Более 815 тысяч уральцев проголосовало за объекты благоустрой-
ства 2024 года. Свердловская область заняла первое место во Всерос-
сийском голосовании по абсолютному числу отданных голосов  
и вошла в топ-5 по числу проголосовавших на портале «Госуслуги». 

«Мы сделали большое и очень важное для создания комфорт-
ной среды в нашем регионе дело, благодаря которому в городах 
Среднего Урала появится еще больше новых мест отдыха и центров 
притяжения жителей», — отметил министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов.

Необходимое для получения финансирования количество го-
лосов набрали все городские округа за исключением Екатерин-
бурга. Активнее всего за объекты благоустройства голосовали жи-
тели Горнозаводского управленческого округа. В десятку самых 
активных городов вошли Волчанск, Талица, Красноуфимск,  
Верхняя Тура, Горноуральский, Арамиль, Алапаевский район, 
Верхний Тагил, Среднеуральск и Верхотурье.

«Огромное и самое искреннее спасибо всем, кто принял  
участие в голосовании — и жителям, которым не безразлично, как  
будут развиваться их города, и организовавшим этот процесс  
на местах главам и сотрудникам администраций муниципалите-
тов. Отдельные слова благодарности нашим волонтерам — самой 
большой в России команде добровольцев. Не ошибусь, если скажу,  
что 70 процентов сегодняшнего успеха — это результат именно их 
ежедневной и неустанной работы с жителями», — обратился  
к уральцам Николай Смирнов. Фото: све.рф

КРАТКО

#Наука Уральские ученые запатентовали 
комплексное органоминеральное удобрение 
«Органомин». Технология Уральского межре-
гионального научно-образовательного  
центра «Передовые производственные техно-
логии и материалы» позволяет обеззараживать 
биоотходы и получать вещество, состоящее  
из углерода, магния, азота, серы, калия  
и фосфора. Это дает возможность утилизиро-
вать отходы птицефабрик и животноводческих 
комплексов и получать эффективное удобре-
ние, безопасное для почвы и сельскохозяй-
ственных культур.

#Дети В этом году в Анапе отдохнет  
рекордное число юных свердловчан.  
Первая группа детей из Свердловской области 
уже прибыла на Черноморское побережье на 
«Поезде здоровья». В этом году в санаторно- 
оздоровительном комплексе «Жемчужина 
России» побывает свыше четырех тысяч юных 
уральцев. На реализацию проекта «Поезд здоро-
вья» в 2023 году выделено 350 миллионов рублей. 
На берег Черного моря из Екатеринбурга прибудет 
восемь составов с юными пассажирами.

#Деньги До конца июня свердловчане  
смогут обменять запасы мелочи на купюры.  
15 банков региона начали принимать у населе-
ния монеты, которые можно зачислить на счет 
или получить банкноты без комиссии. Часть 
сдаваемой мелочи некоторые кредитные орга-
низации обменивают на памятные монеты.

Миллиард на здоровье

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 июня 2023 года составил   
108 401,8 млн рублей.

#Арамиль Традиционный семейный фести-
валь «Казаки Урала» собрал около двух тысяч 
гостей. В парке «Арамильская слобода» зри-
тели увидели показательную рубку, фланки-
ровку — «танцы» с шашкой, и арт-перформанс 
«Нити времени» — показ народных и казачьих 
костюмов. В рамках фестиваля впервые при 
грантовой поддержке министерства культуры 
Свердловской области организована творче-
ская территория «Ор выше гор», где выступили 
вокальные и хореографические коллективы. 
Детям понравился веревочный городок  
«Путь Ермака» и соревнования по флорболу — это 
командный вид спорта с клюшками и мячом.


